



El escritor argentino Jorge Luis Borges aparece junto a su última esposa María Kodama, 43 años menor, cuando vivieron en Buenos Aires tras su muerte el pasado mes de abril. Borges ya estaba enfermo. (APSA).

Perfil biográfico

Buscaba la muerte

En el último tiempo decía que estaba harto de sí mismo. Su obra, valorada en todo el mundo, lo consagró como uno de los más grandes eruditos de la lengua española.

BUENOS AIRES, 14 (AP) — Jorge Luis Borges, considerado como uno de los escritores más eruditos de la lengua española, solía decir en los últimos años que estaba harto de sí mismo y que le diera la muerte.

Borges dejó trazas de sí mismo en libros publicados a través de décadas, o bien estudiando y variando cada vez más, tanto en los Estados Unidos como en Europa.

Nacido en Buenos Aires el 24 de agosto de 1899, Borges pasó su niñez más larga que argentina. Poco tardó en huir cuando nació en otro lugar de Europa.

Borges, un lúcido ciego, escribió en la autobiografía que conoció una edición de su famoso libro "El Aleph" que Dios tiene una encyclopédie local el río de 800 mil libros y la negarán.

Nació en pleno centro de la ciudad de Buenos Aires, hijo de un hogar de sencilla estirpe. Una de sus aencias era inglesa y Borges, a quien sus padres llamaron "Hernández" o "Góngora", en la infancia aprendió a hablar inglés antes que español, pese a no haber visto al extranjero hasta los 10 años.

En 1914 viajó con su familia a Europa y se instaló en Ginebra donde conoció la escuela médica. Pasó allí los años de la Primera Guerra

Mundial y en 1918 se mudó a Madrid, donde se unió al movimiento literario "Ultravioleta" que constituyó la vanguardia del mundo intelectual de entonces.

Después de un nuevo viaje a Europa, Borges regresó a este país para publicar en 1923 su segundo libro de poemas "Luna de enfrente". Seguro luego estos libros, de contenido y orientación distintos, reflejaron todos las transiciones que se van apreciando en su sensibilidad: "Inquisiciones" (1925), "El jardín de San Marcos" (1927) contiene en 1929 el segundo premio municipal de Méjico, "Invitación a la Cábala", "Discusión", "Historia universal de las lenguas" y "Historia de la etimología".

En 1932 apareció su colección de ensayos y crónicas literaria "Discusión" y a partir de ahí se establecieron sus series de obras: "Antología de la poesía argentina" (1934), co-laboración con Evaristo Carrión y Adolfo Bioy Casal; "Nueva edificación del tiempo", "El Aleph", "Cronaca inquisidionis", "El Hacedor", "El otro, el mismo", "Para las siete cuadras", "Elogio de la sombra", "El informe de Bráulio" y en 1972 "El ojo de los signos".

En 1954 viajó con su familia a Europa y se instaló en Ginebra donde conoció la escuela médica. Pasó allí los años de la Primera Guerra

En Ginebra

Falleció Jorge L. Borges

■ Víctima de un cáncer al hígado, el escritor argentino será enterrado en Suiza por su expresa decisión. Se había casado en segundas nupcias el pasado 26 de abril

BUENOS AIRES, 14 (AP) — El famoso escritor argentino Jorge Luis Borges murió hoy víctima de un cáncer de hígado, reveló a la AFP su ex asistente ahora asilado en Buenos Aires, Osvaldo Vildámez.

Vildámez dijo en breve comunicado telefónico que Borges, que el 24 de agosto falleció a cumplir 87 años, "sabía que tenía cáncer y antes de partir hacia Ginebra se había sometido a un análisis e inclusive una biopsia. Sus médicos le dijeron que su mal era incurable e irreversible".

De todas formas, Borges optó por "refugiarse en Ginebra donde siempre había mantenido su deseo de morir", dijo Vildámez.

Agregó que "la muerte encontró a Borges viviendo en una esquina cerca del lecho de Ginebra, en la parte vieja de Muri".

Borges nació el 24 de agosto de 1899 en Buenos Aires y había estado viviendo en Ginebra durante los últimos tres meses. Allí se encontró en marzo cuando se enteró que el 20 de abril se había casado por poder en Paraguay con su secretaria María Kodama.

BUENOS AIRES, 14 (ANSA) — Los restos del escritor argentino Jorge Luis Borges, quien falleció hoy en Ginebra, a estar por las primeras informaciones, serán sepultados en Suiza, a pedido de este. La noticia al respecto fue recibida ayer por el apoderado de Borges, el abogado Luis Vidame.

REACCIONES EN CHILE

Una pérdida para las letras hispanas

"Como una pérdida para las letras hispanas", estuvo el escritor y Premio Nacional de Literatura de 1980, Rocío Ríos, en el homenaje de Juan Luis Borges.

Agregó el miembro de la Academia Chilena de la Lengua que "a nosotros nos afecta muy dolorosamente, por cuenta Jorge Luis Borges era miembro de la Academia de nuestra época".

Destacó las grandes cualidades de escritor, poeta y traductor del desarrollo de su obra, indicando que había sido "de lo más resaltante sorprendido por la noticia".

Añadió que al bien a Juan Luis Borges no se le había concedido jamás el Premio Nobel de Literatura, pero era merecedor de que hubiera recibido, sobre todo, los más grandes galardones existentes en la actualidad, en mérito a "sus contribuciones a la literatura hispana".

Destacó las grandes cualidades de escritor, poeta y traductor del desarrollo de su obra, indicando que había sido "de lo más resaltante sorprendido por la noticia".

Añadió que al bien a Juan Luis Borges no se le había concedido jamás el Premio Nobel de Literatura, pero era merecedor de que hubiera recibido, sobre todo, los más grandes galardones existentes en la actualidad, en mérito a "sus contribuciones a la literatura hispana".

SÁNCHEZ LATORRE

Un "genio sumamente memorable", de "una verdadera poesía para la literatura universal", así describió su vida, Luis Sánchez Latorre, a falconero del escritor argentino Jorge Luis Borges.

Además Luis Sánchez Latorre, que Borges "revolucionó la literatura hispana", a

AVISO A LA POLICIA

GINEBRA, 14 (AP) — La muerte del escritor argentino Jorge Luis Borges fue confirmada hoy por el jefe de protocolo de la ciudad de Ginebra.

"Murió en su hogar. La policía fue avisada, esta mañana", dijo Robert Vieus a la AP. Dijo desconocer otros detalles sobre el fallecimiento.

Borges vivió en Ginebra los últimos tres meses, pero su discoteca se mantuvo en servicio.

Según versiones de prensa, la esposa del escritor, María Kodama, informó a sus amigos de la muerte y dijo que falleció surfe de enferma gammota.

ENTIERRO EN SUIZA

BUENOS AIRES, 14 (ANSA) — Los restos del escritor argentino Jorge Luis Borges, quien falleció hoy en Ginebra, a estar por las primeras informaciones, serán sepultados en Suiza, a pedido de este. La noticia al respecto fue recibida ayer por el apoderado de Borges, el abogado Luis Vidame.

EN MÉXICO

MÉXICO, 14 (ANSA) — "Fue ante todo un poeta y un maestro", dijo hoy aquí el ensayista mexicano Octavio Paz, al comentar la muerte del escritor argentino Jorge Luis Borges, autor de numerosas producciones entre los noticiosos de la radio y la televisión, así como por los diarios mexicanos.

"Su obra es también una moral", manifestó Paz, quien expuso que "Borges no merecía morir, a pesar de haber vivido más años que José Blanca y que Juana Cossío".

"Nunca cesó de admirarlo", comentó el autor de "El laberinto de la soledad" y ganador del Premio Cervantes de Literatura.

SU MUERTE, UNICA HEREDERA

BUENOS AIRES, 14 (ANSA) — El escritor Jorge Luis Borges nombró heredera única y universal de todos sus bienes muebles a

ALFONSIN CONVOCÓ DO

BUENOS AIRES, 14 (AP) — El Presidente Raúl Alfonsín se manifestó hoy "convencido" por la muerte de Jorge Luis Borges, en Ginebra, y el Poder Ejecutivo actuó al dueño por el fallecimiento del famoso escritor.

"Murió en su hogar. La policía fue avisada, esta mañana", dijo Robert Vieus a la AP. Dijo desconocer otros detalles sobre el fallecimiento.

Borges vivió en Ginebra los últimos tres meses, pero su discoteca se mantuvo en servicio.

Según versiones de prensa, la esposa del escritor, María Kodama, informó a sus amigos de la muerte y dijo que falleció surfe de enferma gammota.

ENTIERRO EN SUIZA

BUENOS AIRES, 14 (ANSA) — Los restos del escritor argentino Jorge Luis Borges, quien falleció hoy en Ginebra, a estar por las primeras informaciones, serán sepultados en Suiza, a pedido de este. La noticia al respecto fue recibida ayer por el apoderado de Borges, el abogado Luis Vidame.

EN MÉXICO

MÉXICO, 14 (ANSA) — "Fue ante todo un poeta y un maestro", dijo hoy aquí el ensayista mexicano Octavio Paz, al comentar la muerte del escritor argentino Jorge Luis Borges, autor de numerosas producciones entre los noticiosos de la radio y la televisión, así como por los diarios mexicanos.

"Su obra es también una moral", manifestó Paz, quien expuso que "Borges no merecía morir, a pesar de haber vivido más años que José Blanca y que Juana Cossío".

"Nunca cesó de admirarlo", comentó el autor de "El laberinto de la soledad" y ganador del Premio Cervantes de Literatura.

SU MUERTE, UNICA HEREDERA

BUENOS AIRES, 14 (ANSA) — El escritor Jorge Luis Borges nombró heredera única y universal de todos sus bienes muebles a

inmateriales, condecoraciones y derechos de autor, a su esposo, María Kodama, según lo anunció su abogado, el doctor Mario Biaggio, de Buenos Aires, Osvaldo Vidame.

Los detalles de la herencia de Borges, que nació sólo un mes atrás una obra política entre los hijos (los sobrinos) de su hermano, la pintora Norah Borges, fueron dados a conocer por Vidame durante una conferencia de prensa en la que también reveló que, según el deseo del propio Borges transmitido a María Kodama, sus restos serían inhumados en Ginebra.

Mientras tanto, el gobierno argentino decreto durante nacional por la muerte de uno de los máximos escritores americanos de todos los tiempos, señalando que "su profusa obra, unida al respeto que supo ganarse, lo tornan acreedor de la gratitud de sus conciudadanos de cuyos sentimientos al goce de ser sucesor de hacerse inmortal".

CONSTERNACIÓN EN ESPAÑA

MADRID (AP) — El Ministro español de Cultura, Javier Solana, manifestó la "consternación" al conocer la noticia de la muerte del escritor argentino Jorge Luis Borges.

El Ministro calificó a Borges como una de las figuras "más brillantes" de la literatura en lengua española.

Solana afirmó que Borges fue "uno de las voces más personales y brillantes de la literatura en lengua española del siglo XX".

La veterana escritora española Rosa Chacel, afirmó que Borges fue "uno de los números uno del siglo, sin disputa, en la literatura universal".

Añadió que "fue un escritor impresionante y que era un hombre de un carácter muy raro y muy extraño, pero de una inteligencia extraordinaria. Te conocía durante 10 años casi aclaro", agregó.

Falleció Jorge L. Borges. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Falleció Jorge L. Borges. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)